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ATA DA TRIGÉSIMA SEGUNDA REUNIÃO DA ASSEMBLEIA DO 1 

DEPARTAMENTO DE DIREITO DA UNIVERSIDADE FEDERAL DE LAVRAS. No 2 

dia nove de agosto de dois mil e dezessete, às treze horas e trinta e sete minutos, na Sala de 3 

Aula do Departamento de Direito, sob presidência da professora Isabela Dias Neves, 4 

reuniram-se os membros da Assembleia do Departamento de Direito da Universidade Federal 5 

de Lavras. Presentes: Fernando Nogueira Martins Júnior, Gustavo Pereira Leite Ribeiro, 6 

Isabela Dias Neves, Juraciara Vieira Cardoso, Leonardo Gomes Penteado Rosa, Luciana 7 

Fernandes Berlini, Ricardo Augusto de Araújo Teixeira, Fellipe Guerra David Reis, Vinicius 8 

Nascimento Cerqueira, Daniel Teixeira Silva, Pedro Ivo Ribeiro Diniz, Gustavo Seferian 9 

Scheffer Machado. Presentes, ainda, o representante técnico-administrativo Mateus Silva do 10 

Nascimento, e discentes, Felipe Jacober Werlang, Marina Murilha. Presentes ainda as 11 

docentes substitutas (convidadas) Bruna Mariz Bataglia Ferreira, Janaina Diniz Ferreira de 12 

Andrade Martins, Ana Luiza Garcia Campos e Rafael de Deus Garcia. Ausentes com 13 

justificativa: Gabriela Cristina Braga Navarro, Bruno Henrique Gonçalves, Daniela Olímpio 14 

de Oliveira,  Fernanda Gomes e Souza Borges e Sílvia Helena Rigatto. Ponto 1. Pauta: 1. 15 

Designações 2017.2 e 2018.1; 2. Banca do concurso de Direito Empresarial. Sugestão do 16 

Presidente: Titulares (todos doutores): Gustavo Pereira Leite Ribeiro (Presidente), Isabela 17 

Dias Neves (Vice-Presidente), Luciana Fernandes Berlini, Giordano Bruno Soares Roberto 18 

(UFMG), Roberto Henrique Porto Nogueira (UFOP). Suplentes (os de casa são mestres e o 19 

de fora é doutor): Fellipe Guerra David Reis, Gustavo Seferian Scheffer Machado, Fábio 20 

Queiroz Pereira (UFMG); 3. Portaria nº 11 (ad referendum): participação de docentes em 21 

Projeto de Extensão coordenado por Professor do DAE; 4. Alterações a respeito de 22 

recuperação de trabalhos escolares, regime especial ou abono de faltas; 5. Pós Graduação em 23 

Direito; Assuntos gerais. Ponto 2. Inserção de ponto de pauta pedida pelo representante 24 

discente Felipe Jacober Werlang: participação na assembleia dos alunos Mateus e 25 

Fabiana dado interesse em ponto de pauta a ser proposta pela representante discente. 26 
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Nove fotos a favor, dois votos contrários. Medida aprovada por maioria. Fellipe David 27 

Guerra Reis integrou Assembleia Departamental às 13hs38min e não participou da 28 

deliberação. Ponto 3. Inserção de pauta pedida pela representante discente Marina 29 

Pierangelli Murilha:  Exame de Qualificação. 12 votos favoráveis e duas abstenções. 30 

Aprovado por maioria. Ponto 4. Inserção de pauta pedida por Gustavo Seferian Scheffer 31 

Machado. Juntou-se à Assembleia Thaís Tenório Sêco às 13hs41min. Leitura de texto sobre 32 

abusos na cobrança de valores pela empresa ADCON. Aprovação por unanimidade. Ponto 5. 33 

Inserção de pauta pedida por Fellipe Guerra David Reis. Aprovação ad referendum de 34 

itens do concurso de professor para professor efetivo. 14 votos favoráveis e uma abstenção. 35 

6. Ponto 1 da pauta: Designação 2017.1. Bruna Mariz Bataglia Ferreira dividir metodologia 36 

com Leonardo Gomes Penteado Rosa no lugar de Thaís Tenório Sêco. Juraciara Vieira 37 

Cardoso: menção ao apoio da área de Teoria do Direito à de Constitucional, e à carga horária 38 

da professora Sílvia Helena Rigatto. Leonardo Gomes Penteado Rosa: professores substitutos 39 

devem ter a mesma carga horária dos professores efetivos. Marina Pierangelli Murilha: 40 

sobrecarregar docentes não é maneira mais adequada de conseguir vagas ao departamento. 41 

Leonardo Gomes Penteado Rosa: razão de não contabilizar pesquisa de substituto é de não 42 

gerar contagem dupla com substituído. Fellipe David Guerra Reis: informação de PRGDP de 43 

que substituto só realize atividades de lecionar. Leonardo Gomes Penteado Rosa: sem contar 44 

com orientações por substitutos, haverá mais demanda que oferta no DIR. Ana Luiza Garcia 45 

Campos e Janaina Diniz Ferreira de Andrade Martins: menção aos orientandos que têm. 46 

Gustavo Leite Ribeiro: ação da PRGP de excluir atividades seria ilegal. Importância de 47 

incluir outras atividades como pesquisa e publicação no cálculo a fim de não transformar 48 

atividades muito penosas a alguns. Entrada do professor Ricardo Augusto de Araújo Teixeira 49 

às 13hs53min. Gustavo Scheferian Scheffer Machado: questão também pessoal de gosto, de 50 

quem prefere focar esforços em sala de aula e não em pesquisa. Menção à manifestação do 51 

professor Ladeira na reunião com o DIR. Fellipe David Guerra Reis: na falta de um critério 52 
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mais objetivo, sugestão de manter 2017.2. e passar considerações para 2018.1 Janaina Diniz 53 

Ferreira de Andrade Martins: é permitido que substitutos realizem atividades de estágio etc.?  54 

Perspectiva de desenvolvimento de atividade de pesquisa pesou na decisão de vir à UFLA. 55 

Metodologia da Pesquisa em Direito: dois créditos para Leonardo Gomes Penteado Rosa e 56 

dois créditos para Bruna Mariz Bataglia Ferreira. Thaís Tenório Sêco: consulta à Bruna 57 

Mariz Bataglia Ferreira. Bruna Mariz Bataglia Ferreira: narrativa sobre novas disciplinas, 58 

início de doutorado no RJ etc. Gustavo Leite Ribeiro: por que Sílvia Helena Rigatto não pode 59 

assumir Metodologia? Gustavo Seferian Scheffer Machado: metodologia não tem afinidade 60 

com interesses da professora Thaís Tenório Sêco? Thaís Tenório Sêco: Sim, mas não se 61 

dispõe a aceitar os quatro créditos. Não é necessário ofertar duas vezes seguidas disciplina de 62 

Responsabilidade Civil. Luciana Fernandes Berlini: isso geraria prejuízo à área de direito 63 

civil, que já têm muitas disciplinas e poucos professores. Gustavo Leite Ribeiro : proposta de 64 

que  Sílvia Helena Rigatto assuma metodologia e docentes que dariam disciplina assumam 65 

eletivas. Juraciara Vieira Cardoso: dificuldade de decidir designação na ausência da 66 

professora que assumiria encargo, embora ser extremamente injusto docente responsável pela 67 

disciplina não assumir encargo enquanto outros o fazem. Gustavo Leite Ribeiro: mas 68 

professora foi convocada, e ele mesmo já assumiu encargo dado por Assembleia de que se 69 

ausentou. Leonardo Gomes Penteado Rosa: mas Assembleia Departamental já deliberou 70 

sobre designação 2017.2. Gustavo Seferian Scheffer Machado: ausência da professora Sílvia 71 

é justificada? Isabela Dias Neves: sim. Gustavo Leite Ribeiro: inversão de ponto de pauta e 72 

deliberação sobre disciplina de Metodologia após os demais. 15 votos favoráveis, uma 73 

abstenção; aprovação por maioria. Isabela Dias Neves: designação de 2018.1. em andamento. 74 

Juraciara Vieira Cardoso: Ética Profissional fica para si, conforme combinado com Leonardo 75 

Gomes Penteado Rosa. Marina Pierangelli Murilha: seu mandato termina mas deverá ser 76 

reconduzida, e continua à disposição para sugestões  e consultas aos alunos. Gustavo Leite 77 

Ribeiro: fixação de data para acordos das áreas. Daniel Teixeira Silva: fixação também de 78 
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data de criação de disciplina. Marina Pierangelli Murilha: por exemplo, importância de 79 

criação de disciplina de direito previdenciário, direito penal etc. Fellipe David Guerra Reis: 80 

qual prazo? Gustavo Leite Ribeiro: proposta de dia 22 de setembro, final da primeira semana 81 

de aula, como prazo para docentes das áreas enviarem perspectivas de disciplinas, já 82 

considerando consulta feitas aos alunos. Marina Pierangelli Murilha: inserção de justificativa 83 

de demanda de disciplina aos sábados. Thaís Tenório Sêco: aparentemente alunos que 84 

fizeram sua disciplina em geral o fizeram por preferência, e não por necessidade.7. Ponto 2 85 

da pauta: 2. Banca do concurso de Direito Empresarial. Em sondagem, Professor Roberto 86 

não poderá. Sugestão da professora Hilges, da UNIFAL. Prof. Giordano confirmou,  Fábio 87 

Vaz Pereira não respondeu. Proposta: Titulares (todos doutores): Gustavo Pereira Leite 88 

Ribeiro (Presidente), Isabela Dias Neves (Vice-Presidente), Luciana Fernandes Berlini, 89 

Giordano Bruno Soares (UFMG), Wilges Ariana Bruscato (UFAL). Suplentes (os de casa são 90 

mestres e o de fora é doutor): Fellipe Guerra David Reis (UFLA), Gustavo Seferian Scheffer 91 

Machado (UFLA), Aline França Campos (FDMC). Aprovação por unanimidade. 8. Ponto 3 92 

da Pauta: Portaria nº 11 (ad referendum): participação de docentes (Fellipe Guerra David 93 

Reis e Thaís Tenório Sêco) em Projeto de Extensão coordenado por Professor do DAE. 94 

Gustavo Seferian Scheffer Machado: interesse de contato com outras áreas. Fellipe Guerra 95 

David Reis: relato sobre projeto e participação. Thais Tenório Sêco: relato sobre projeto e 96 

participação. Pedro Ivo Ribeiro Diniz ingressou na Assembleia Departamental às 14hs29min. 97 

Luciana Berlini: importância do projeto pela remuneração inclusive. Fellipe Guerra David 98 

Reis: projeto tem bolsa para pesquisadores, iniciação científica, doutorado etc. Gustavo 99 

Seferian Scheffer Machado: possibilidade de bolsa é um disparate, e prejudica autonomia dos 100 

docentes. Doze votos favoráveis, quatro abstenções, inclusive da professora Thaís Sêco e do 101 

professor Fellipe Guerra David Reis. 9. Ponto 4 da pauta: 4. Alterações a respeito de 102 

recuperação de trabalhos escolares, regime especial ou abono de faltas. Ausência dos 103 

professores Daniel Teixeira Silva a partir das 14hs35min. Gustavo Seferian Scheffer 104 
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Machado: critérios de solicitação de trabalhos escolares e abono de ausência. Convocação de 105 

serviço militar. Trecho em negrito: faltas justificadas não serão abonadas, mas darão direito a 106 

repor atividades avaliativas. Casos como licença paternidade e estado gravítico. Gustavo 107 

Leite Ribeiro: pessoas em situações excepcionas têm regime de atendimento diferenciado. 108 

Alunos não estão desamparados. Gustavo Seferian Scheffer Machado: alunos às vezes 109 

preferem lidar com questões sem envolver as burocracias. Fellipe Guerra David Reis deixou 110 

a Assembleia Departamental às 14hs39min. Gustavo Leite Ribeiro: UFLA um ano atrás 111 

julgava 2 a 3 pedidos de expulsão de alunos por uso de atestado falso a cada reunião do 112 

CUNI. Marina Pierangelli Murilha: portaria amplamente criticada por não ter sido discutida 113 

com discentes. Ricardo Augusto de Araújo Teixeira: discentes têm participação nos órgãos. 114 

Marina Pierangelli Murilha: deveria ter havido discussão para além disso. Fernando Nogueira 115 

Martins Jr.: concorda com maior democratização de decisões. Thaís Tenório Sêco: crítica aos 116 

representantes. Marina Pierangelli Murilha: foi realizada reunião do DCE com o reitor sobre 117 

mudança repentina. Pedro Ivo Ribeiro: importância da discussão na Assembleia, mas 118 

Coordenador de Curso tem assento no Conselho de Graduação. Leonardo Gomes Penteado 119 

Rosa: importância de construção democrática para além dos órgãos com autoridade. 120 

Distinção entre os problemas: não democratização, não contemplar certas hipóteses, e 121 

vigência iniciar durante semestre. Ricardo Augusto de Araújo Teixeira: norma contempla 122 

militares, inclusive por previsão legal. Gustavo Seferian Scheffer Machado: efetivamente. 123 

Ricardo Augusto de Araújo Teixeira: houve discussão ampla, inclusive por mais de uma 124 

reunião do Conselho de Graduação. Gustavo Leite Ribeiro: alunos devem ser implacáveis 125 

com comportamento dos docentes e da administração, mas também dos colegas discentes. 126 

Thaís Tenório Sêco: tolerância de 25% tem uso salvo para situações mais graves.  10. Ponto 127 

5 da pauta: Pós Graduação em Direito. Retirada de pauta para Assembleia à parte conforme 128 

requerido pela Comissão própria que trabalha diretamente na matéria. Quatorze votos 129 

favoráveis e duas abstenções. 11. Ponto inserido na pauta. Exame de Qualificação. Marina 130 
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Pierangelli Murilha e Ferlipe Jacober Werlang: Violações à CEPE por não haver indicação 131 

anterior das datas e por não haver correspondência à Ementa por falta de exames de correção. 132 

Ofício enviado pelo CATEF à Coordenação de Curso. Por engano, não foi enviado à Chefia 133 

Departamental, que não teve acesso a ele. Fellipe Guerra David Reis:  discussão sobre 134 

continuidade do exame de qualificação. Importância do exame de correção, inclusive na 135 

experiência que teve com empresarial em 2017.1. Gustavo Seferian Scheffer Machado: não  136 

vê sentido na realização do exame, mas como sugestão fará correção de peças. Exame de 137 

qualificação não serve para preparar para vida profissional, salvo OAB. Fellipe Guerra David 138 

Reis: instância adequada é o Colegiado de Curso. Isabela Dias Neves, Ricardo Augusto de 139 

Araújo Teixeira, Gustavo Leite Ribeiro: não há atribuição da Assembleia para discutir tema. 140 

Ricardo Augusto de Araújo Teixeira, Fernando Nogueira Martins Jr. e Rafael de Deus 141 

Garcia: não houve interesse nos seminários de correção. Gustavo Leite Ribeiro: pedido de 142 

seminário de correção partiu dos discentes. Isso mostra comportamento contraditório dos 143 

discentes. Rafael de Deus Garcia: corpo heterogêneo terá comportamentos contraditórios. 144 

Importante é indivíduo estar interessado, o que depende de não ser obrigatório. Felipe 145 

Jacober Werlang: exame de qualificação concebido como treinamento para a OAB. É 146 

necessário haver mecanismo de suprir reprovação. Pedro Ivo Ribeiro: pode haver 147 

substituição por trabalho de recuperação, conforme decisão do Colegiado tomada com 148 

participação dos alunos. Ricardo Augusto de Araújo Teixeira: decisão do Colegiado de 149 

aproveitamento de quem for aprovado na OAB. Alunos sabem que terão de fazer, logo o 150 

momento não faz diferença. Fernando Nogueira Martins Jr: em outras disciplinas, data é 151 

essencial. Exame de Qualificação é diferente: sabe-se que será feito até o fim do semestre. 152 

Como disse Pedro Ivo Ribeiro, há trabalho que pode ser realizado. Críticas em geral são ao 153 

Exame de Qualificação. Thaís Tenório Sêco: experiência com seminários de correção foi 154 

proveitosa. Proposta de antecipação do exame ao oitavo período. Discordância com a data ser 155 

no fim, pela possibilidade de realizar exame no meio do semestre, até pelo estresse dos 156 
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alunos. Fellipe Guerra David Reis: importância de nos organizarmos previamente, até em 157 

razão de normas institucionais. Devemos assumir que houve problema com cronograma. 158 

Gustavo Leite Ribeiro: exame de qualificação não é disciplina e não está submetido às 159 

normas. Thaís Tenório Sêco: objetivo não é somente de treinar para a OAB, mas também 160 

para nos permitir avaliação dos estudantes. Gustavo Seferian Scheffer Machado: 161 

considerando comentário de Ricardo Augusto de Araújo Teixeira, transferir para o próximo 162 

semestre o exame, a ocorrer em momento intermediário do semestre. Consulta sobre a 163 

possibilidade de executar esta ideia. Isabela Dias Neves: entende questão mas tem 164 

desconforto com Assembleia Departamental adentrar em temas de competência do 165 

Colegiado. Gustavo Seferian Scheffer Machado: independentemente da competência, 166 

importante saber se há a possibilidade. Ricardo Augusto de Araújo Teixeira: difícil cancelar 167 

disciplina neste ponto, e questão do semestre em que é realizado é de matriz curricular. 168 

Operacionalmente inviável. Pedro Ivo Ribeiro Diniz: preocupação dos alunos com formato 169 

que foi discutido com os alunos. Há resistência, mas alunos tiveram espaço. Felipe Jacob 170 

Werlang: de fato há possibilidade de realizar trabalho. Ricardo Augusto de Araújo Teixeira: 171 

possibilidade de realizar seminários de correção dias 21, 22 e 23 de agosto. Pedro Ivo 172 

Ribeiro: há a possibilidade de realizar seminários de correção conforme demanda dos alunos, 173 

inclusive com professores estabelecendo em conjunto dos alunos as datas e horários. Felipe 174 

Jacober Werlang: não houve acesso rápido ao gabarito. Sugestão de seminários de correção 175 

somente da segunda fase. Pedro Ivo Ribeiro: questão é carga horária. 12. Ponto inserido na 176 

Pauta: Gustavo Seferian Scheffer Machado: descontos do salário da secretaria do 177 

Departamento de Direito, bem como possivelmente de outros funcionários. Leitura de Carta 178 

dirigida ao Reitor. Leonardo Gomes Penteado Rosa: qual o tipo penal cometido? Thaís 179 

Tenório Sêco: inserção de pedido de restituição com juros e correção. Leonardo Gomes 180 

Penteado Rosa: retirar imputação de crime. Oito votos a favor, três votos contra, três 181 

abstenções. Aprovação por maioria. Thaís Tenório Sêco: incluir restituição com correções. 182 
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Aprovação por unanimidade. Autorização da Chefia de enviar texto em nome da Assembleia 183 

Departamental, sem prejuízo de assinatura dos integrantes da Assembleia que se sentirem à 184 

vontade. Aprovação por unanimidade. 13. Adiar ponto proposto por Fellipe David Guerra 185 

Reis (Aprovação ad referendum de itens do concurso de professor para professor efetivo). 186 

Aprovação por unanimidade. 14. Retorno ao primeiro ponto. Designação 2017.1. Gustavo 187 

Leite Ribeiro: proposta de designar metodologia à Sílvia Helena Rigatto e Leonardo Gomes 188 

Penteado Rosa e Bruna Mariz Bataglia Ferreira ficam com eletivas. Proposta retirada, mas 189 

com registro em ata de sua feitura inicial. Fellipe David Guerra Reis: proposta de que Thaís 190 

Tenório Sêco dê responsabilidade civil e Metodologia seja distribuída entre as professoras 191 

Bruna Bataglia e Leonardo Gomes Penteado Rosa. Pedro Ivo Ribeiro: há a possibilidade de 192 

horário geminado? Gustavo Leite Ribeiro: instrução é de que isso não era permitido. Um 193 

voto contra, de Gustavo Leite Ribeiro, quatro abstenções (Thaís Tenório Sêco, Juraciara 194 

Vieira Cardoso e Pedro Ivo Ribeiro e Marina Pierangelli Murilha) e oito votos favoráveis. 195 

Designação de Metodologia da Pesquisa Jurídica para Leonardo Gomes Penteado Rosa e 196 

Bruna Mariz Bataglia Ferreira: aprovada por maioria. Alterar disciplina eletiva do professor 197 

Rafael de Deus Garcia para Política Criminal de Drogas. Aprovada por unanimidade. 15. 198 

Assuntos Gerais. Fernando Nogueira Martins Jr.: pergunta sobre atas pendentes de 199 

homologação. Isabela Dias Neves: serão homologadas em breve. Importância da contribuição 200 

de todos(as) na transferência de informações para a atualização do site do Departamento. 201 

Reunião com o DCE; em especial lançamento de notas. Felipe Jacober Werlang: 202 

agradecimentos ao curso. Pedro Ivo Ribeiro: parabéns à turma a formar-se, que nunca teve 203 

medo de participar do curso, e passou por muitos percalços, tendo mostrado muita 204 

competência, a exemplo do próprio Felipe Jacober Werlang. Deu-se por encerrada a 205 

assembleia às dezesseis horas e cinco minutos . Eu, Leonardo Gomes Penteado Rosa, lavrei a 206 

presente ata, que após lida e aprovada, será assinada por mim e demais participantes.  207 


